CENTRO CULTURAL DE LA COOPERACIÓN FLOREAL GORINI ANUARIO DE INVESTIGACIONES AÑO 2018

DEPARTAMENTO/ÁREA: ESTUDIOS POLÍTICOS

AUTOR/A: JUAN MANUEL KARG

TITULO DEL TRABAJO: "UN NUEVO PROGRESISMO LATINOAMERICANO: LAS EXPERIENCIAS DE MORENA (MÉXICO), COLOMBIA HUMANA (COLOMBIA), NUEVO PERÚ (PERÚ) Y FRENTE AMPLIO (CHILE)"



Publicación Anual - Nº 9

ISSN: 1853-8452

Centro Cultural de la Cooperación Floreal Gorini Av. Corrientes 1543 (C1042AAB) - Ciudad de Buenos Aires – [011]-5077-8000 www.centrocultural.coop

Centro Cultural de la Cooperación Floreal Gorini Anuario de Investigaciones - Año 2018

Directoras/es de la publicación:

Pablo Imen Paula Aguilar Marcelo Barrera Ana Grondona Natacha Koss Gabriela Nacht Julieta Grinspan Pamela Brownell

Autoridades del Centro Cultural de la Cooperación "Floreal Gorini"

Director General: Juan Carlos Junio

Subdirector: Horacio López

Director Artístico: Juano Villafañe

Secretario de Formación e Investigaciones: Pablo Imen

Secretario de Comunicaciones: Luis Pablo Giniger Secretario de Ediciones y Biblioteca: Javier Marín

Secretaria de Planificación Institucional: Natalia Stoppani Secretaria de Programación Artística: Antoaneta Madjarova

© Centro Cultural de la Cooperación Floreal Gorini Av. Corrientes 1543 (C1042AAB) - Ciudad de Buenos Aires - [011]-5077-8000 - www.centrocultural.coop

© De los autores

Todos los derechos reservados.

ISSN: 1853-8452

Un nuevo progresismo latinoamericano: las experiencias de Morena (México), Colombia Humana (Colombia), Nuevo Perú (Perú) y Frente Amplio (Chile)

Juan Manuel Karg

Palabras clave: Nuevo Progresismo Latinoamericano; Morena; Colombia Humana; Nuevo Perú; Frente Amplio

Resumen:

El siguiente trabajo da cuenta de la irrupción de nuevas fuerzas progresistas en los países miembros de la Alianza del Pacífico: México, Colombia, Perú y Chile. En el mismo se analizan las condiciones de posibilidad para la aparición de estas experiencias, que plantean una ruptura con las fuerzas conservadoras gobernantes. Se hará hará énfasis en el caso mexicano, visto y considerando que Andrés Manuel López Obrador (Morena) ha logrado vencer en las urnas en elecciones presidenciales, posibilitando el acceso al poder político en el país más grande de los aquí estudiados.

Un nuevo progresismo latinoamericano: las experiencias de Morena (México), Colombia Humana (Colombia), Nuevo Perú (Perú) y Frente Amplio (Chile)

Juan Manuel Karg¹□

Durante el último lustro, buena parte de las investigaciones sociales en relación a América Latina y su configuración política se situaron en dos esferas: la reaparición de un conjunto de experiencias conservadoras en el Cono Sur -al inicio recategorizadas bajo la noción de "nueva derecha", algo que se puso en jaque rápidamente, tal como se evidenció con Mauricio Macri y Michel Temer- y el reflujo de una serie de gobiernos nacional-populares, progresistas y de la izquierda continental, episodio que en algunos casos supuso el pasaje del Ejecutivo a la oposición (Argentina, Brasil) y que en otros significó una severa crisis institucional en el plano interno (Venezuela, Nicaragua).

Sensaciones", emitido por Futurock (Argentina). El artículo original aquí presentado forma parte del libro "Emergencias", editado por CICCUS a mediados de 2018.

1

3

¹□ Es politólogo y magíster en Estudios Sociales Latinoamericanos por la Universidad de Buenos Aires (UBA). Se desempeña como becario doctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET); es investigador del Centro Cultural de la Cooperación (CCC); publica artículos de opinión en diversos medios de comunicación, como Página 12 (Argentina), La Jornada (México) y La Época (Bolivia), y participa del programa radial especializado en política internacional "Un Mundo de

Sin embargo, creemos, faltó una sistematización de otros dos planos: por un lado, el éxito de una serie de gobiernos progresistas que, aún en el marco de un contexto internacional adverso, continuaron con sus economías en crecimiento y con redistribución (Bolivia, Uruguay), mostrando otro camino alternativo al del ajuste ortodoxo; y, por otro, la aparición de un conjunto de experiencias progresistas que comenzaron a disputar con firmeza el poder político en aquellos países que habían conformado la Alianza del Pacífico² en 2011: México, Colombia, Perú y Chile.

El objetivo de este artículo es dar cuenta de la irrupción de Morena, Colombia Humana, Nuevo Perú y el Frente Amplio, respectivamente, en esta serie de países que durante el llamado "giro a la izquierda" continental continuaron con gobiernos conservadores. Nos centraremos en sus disputas electorales, sus discursos públicos y programas políticos, y en las rupturas y continuidades que representan como experiencias del progresismo latinoamericano.

Morena: de la oposición a Los Pinos con AMLO, el persistente

El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) nació luego de la escisión del Partido de la Revolución Democrática, que antes había roto con el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Con aquella sigla de la centroizquierda mexicana (PRD), de la cual era fundador, Andrés Manuel López Obrador (AMLO) había disputado sus primeros turnos electorales: 2006 y 2012. En ambas ocasiones, denunció públicamente el fraude electoral con documentación que lo respaldaba; en 2018, ya con Morena como conducción del heterogéneo frente Juntos Haremos Historia -donde lo acompañaron desde el marxista PT hasta el evangélico Partido Encuentro Social-finalmente venció con tanta contundencia (30 millones de votos entre las tres siglas, 53,17 por ciento de los electores a nivel nacional) que nadie se atrevió a dudar de la veracidad de su llegada a Los Pinos.

Con la contundente cifra de 25 millones de votos, Morena se convirtió en el partido más votado de México, destronando de forma contundente el "no hay alternativa" que Enrique Peña Nieto (EPN) ofrecía como explicación a sus políticas de corte neoliberal. Precisamente por no ofrecer alternativa, el oficialista PRI sufrió un derrumbe estrepitoso, ya que sacó apenas 7 millones y medio de votos, que se explican tanto por un candidato que jamás entusiasmó (José Antonio Meade Kuribreña), como por el "mal

² Una de las principales características de origen de la Alianza del Pacífico reside en que todos sus miembros tenían (y tienen) Tratados de Libre Comercio vigentes con EEUU.

gobierno" de EPN: será tristemente recordado por el gasolinazo, los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos, el promedio de un periodista asesinado por mes durante el bienio 2017-2018, los miles de desaparecidos y muertos en relación al narcotráfico en los últimos años y el descontrolado uso de las Fuerzas Armadas (FFAA) en el plano interno.

Durante el anuncio del nombramiento del también ex alcalde de la Ciudad de México, Marcelo Ebrard, como nuevo canciller mexicano, AMLO explicó los principios que, de ahora en más, deberán regir la política exterior: no intervención y autodeterminación de los pueblos, mencionando luego a "Nuestra América" antes que a Estados Unidos (EEUU) y Canadá, históricos socios de México.³ Aquí ya hay un elemento de nítida diferenciación respecto a Peña Nieto, quien soportó que el presidente estadounidense Donald Trump le exigiera en público pagar por un muro que, discursivamente, marcó los primeros meses del empresario en la Casa Blanca.

En medio de la larga transición presidencial, pudo verse una foto contundente sobre el cambio de etapa de México: la reunión de ambos gabinetes, el saliente y el entrante. Esa foto es una de esas imágenes que dicen más que mil palabras: muestra, de un lado, a AMLO rodeado de mujeres salidas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la universidad pública más grande del continente; del otro lado, a Peña Nieto flanqueado por hombres mayormente formados en universidades privadas. En definitiva, dos formas de concebir el rol de la mujer en la política y también el pasado, presente y futuro de la educación en ese país. La paridad del gabinete de AMLO, así como la mayoría de mujeres de Morena en el parlamento, es un buen punto de partida en una sociedad donde el patriarcado ha calado hondo.

Los desafíos de AMLO tras la larga transición no serán menores: buscar una mejor redistribución del ingreso que pueda, asimismo, combatir la amplia informalidad del mercado laboral; tener una política exterior más soberana, que vuelva a mirar a América del Sur antes que a EEUU; trabajar con seriedad temáticas de géneros en una de las sociedades más patriarcales del continente; ampliar las políticas sociales, sobre todo en el ámbito de la educación, la salud y el acceso a la vivienda; dar soluciones a la grave crisis de inseguridad que vive el país, separando a las FFAA de la seguridad interna;

³ Al momento de entregar este artículo, seguían las negociaciones en torno al Tratado de Libre Comercio vigente entre los tres países desde 1994, visto y considerando la nueva visión geopolítica de EEUU tras el arribo de Trump a la Casa Blanca.

entre otras cuestiones de primer orden que deberá impulsar si quiere efectivamente hacer historia, tal como insistía desde el nombre de su coalición electoral.

Podrá tomar como insumo las transformaciones que él mismo realizó durante su gestión en la Ciudad de México: baja en la desocupación (4,25 por ciento), disminución de la tasa de homicidios (de 9 a 7 por cada 100 mil habitantes, tomando inicio y fin de su mandato) y una creciente inversión social, destinada a programas de pensión para jubilados y jubiladas, comedores comunitarios, becas para jóvenes y nuevas universidades públicas. Llevar del ámbito local al nacional esas políticas públicas es otro desafío para el veterano dirigente, que pese a sus 64 años de edad -siendo el candidato más viejo en la contienda electoral- logró un apoyo mayoritario en los sectores juveniles, a los que ahora también deberá representar.

Colombia Humana: la izquierda en segunda vuelta

La irrupción de Gustavo Petro como candidato presidencial resultó un cambio significativo en la política electoral colombiana. Fue, en parte, una reacción al nuevo ascenso del uribismo, ahora bajo el ropaje de Iván Duque, quien finalmente venció en el ballotage. Por ello, de cara a la segunda vuelta, un conjunto de dirigentes de la izquierda y centro-izquierda colombiana expresaron su apoyo al ex alcalde de la ciudad capital:⁴ para intentar evitar un retorno a Nariño, que finalmente se consumó.

Petro, ex guerrillero del Movimiento 19 de abril (M-19), planteó un programa consistente en un país que, aun creciendo, no distribuyó como sí lo hicieran otras experiencias.⁵ Para ello abordó propuestas importantes, como educación pública gratuita, salud al servicio del buen vivir y un impulso a la economía productiva con energías limpias, todas en el plano interno. En cuanto a las relaciones internacionales, encontramos sintonía respecto al planteo que hiciera AMLO: el programa de la Colombia Humana se orientó al multilateralismo y la diversificación de las relaciones, dando cuenta de un impulso especial en relación a "los países y sociedades de América Latina y el Caribe".⁶

Pese a la derrota, Petro superó el 42 por ciento de los votos a nivel nacional, situándose por encima de los ocho millones de votos, cifra inédita para el espacio de las amplias

⁴ De aquella experiencia, cuyo slogan era "Bogotá Humana", salió el "Colombia Humana" que Petro utilizó en la campaña presidencial de 2018.

⁵ El coeficiente de Gini ha demostrado que, en los países que aquí analizamos, la distribución de los ingresos no mejoró durante la última década y media.

⁶ Programa de Colombia Humana en el plano de las Relaciones Internacionales (*Ob. Cit.*).

izquierdas colombianas. Acumula, por tanto, un importante caudal político-electoral que intentará hacer valer en el futuro. Por ello, sus palabras al conocer los resultados no fueron de resignación: "Claro que hay tristeza. Tocábamos la posibilidad de gobernar. Pero mis profesores me enseñaron desde joven que teníamos que ser alternativa de poder", fue su rápida reacción ante lo sucedido.

Sin embargo, tras aquella fuerte irrupción electoral se sucedieron preocupantes acontecimientos. En primer lugar, la persecución a dirigentes políticos de Colombia Humana durante la transición entre Santos y Duque, en el marco de un contexto general de violencia paramilitar sobre la oposición: más de 20 líderes sociales asesinados durante el mes de julio de 2018, de acuerdo a las declaraciones brindadas por la Organización Cumbre Agraria y Congreso de los Pueblos.

"Se ha desatado una ola de crímenes en todo el país contra personas que lideraron, coordinaron y trabajaron en la campaña de Gustavo Petro y la Colombia Humana. A mi juicio es un plan de exterminio que está aprovechando el momento del empalme. Hay un gobierno que sale y que ya no le importa mucho lo que está pasando, y otro que entra y que no tiene responsabilidad. Están aprovechando esa zona gris para matar mucha gente y eso nos genera una alarma porque están atentando contra la vida de líderes sociales y personas que han trabajado en muchas causas sociales" (Declaraciones de Jorge Rojas, El Espectador, 5 de Julio de 2018).

En segundo lugar, el rechazo del Consejo Nacional Electoral a la personería jurídica para Colombia Humana, negándole los derechos consignados en el Estatuto de Oposición:

"El Consejo Nacional Electoral está compuesto por representantes de los grandes partidos mayoritarios de Colombia. En este momento todos están con el gobierno de Duque, y son ellos los que resuelven si nosotros tenemos personería jurídica o no, cuando somos un movimiento de ocho millones de electores que tiene representación en el Senado, es decir, las condiciones que la Constitución y la ley determinan para tener personería jurídica" (Declaraciones de Petro, El Espectador, agosto de

2018, al conocer la noticia y manifestar que la misma era una arbitrariedad).

Dentro de las primeras medidas de Duque en relación a su política exterior se encuentra la ruptura de Colombia con la Unión de Naciones Sudamericanas (Unasur), herramienta que nuestros países se dieron al calor del último gran proceso integracionista, y un reimpulso notorio al rol injerencista de la Organización de Estados Americanos (OEA) en nuestro continente. Petro, siempre preocupado de las relaciones internacionales que debiera tener Colombia, tal como hemos visto en base a su programa electoral, debe prestar especial atención a ambos elementos, que marcan una diferenciación de lo realizado en ese aspecto por Juan Manuel Santos.⁷

El Nuevo Perú de Verónika Mendoza

El movimiento político Nuevo Perú nació en ese país a fines de 2017, luego de la escisión de un grupo de parlamentarios del Frente Amplio. Su presidenta, Verónika Mendoza, había quedado a las puertas del ballotage durante las elecciones presidenciales en las cuales resultó vencedor Pedro Pablo Kuczynski (PPK), quien por muy escaso margen, se impuso sobre Keiko Fujimori, hija del dictador Alberto Fujimori.

En 2018, Nuevo Perú ganó relevancia en el escenario interno y externo por oponerse abiertamente al indulto que el agonizante gobierno de PPK otorgó a Fujimori padre, pensando que de esta forma salvaría su gobierno. La puja interna entre Keiko y Benji Fujimori, hermanos y herederos políticos del líder condenado por múltiples delitos de lesa humanidad, quien dirigió las masacres de La Cantuta y Barrios Altos, significó un *boomerang* para PPK, que debió renunciar antes de que lo destituya el parlamento, en medio de la aparición de videos de compra de votos para evitar su salida anunciada.

Verónika Mendoza, en su papel de cuestionar al oficialismo pero también al fujimorismo, catalogó la medida como un "pacto de impunidad" disfrazado de "acto humanitario".⁸ La llegada de Martín Alberto Vizcarra Cornejo al gobierno intentó mostrar un viraje en lo político: el nuevo presidente cambió a todo el gabinete,

⁷ Al inicio de su mandato, Santos apostó a la Unasur: fue precisamente Néstor Kirchner, el primer secretario general del bloque, quien le hizo firmar el Acuerdo de Cartagena con el entonces presidente venezolano, Hugo Chávez Frías, que terminó con la confrontación entre este último y el antecesor de Santos, el omnipresente Álvaro Uribe Vélez.

⁸ Sobre el tema, el Frente Amplio emitió el documento "No al indulto ni al pacto de impunidad".

buscando evitar cualquier imagen que lo asimilara al caído en desgracia PPK. Analizando el descrédito del conjunto de las instituciones, el nuevo presidente busca, asimismo, impulsar reformas en el plano político y judicial, para lo cual cuenta con el apoyo al referéndum sobre estos temas de parte del bloque de Mendoza (La República, 28 de Julio de 2018).

En un contexto de generalizado rechazo de las y los políticos peruanos, Mendoza es, al momento de escribir estas líneas, una de las figuras de mayor aprobación, tal como lo demuestra la reciente encuesta de Ipsos (La República, 22 de Agosto de 2018). Esto le da una perspectiva interesante de cara a las próximas elecciones presidenciales en su país: está instalada, es joven y fresca en términos comunicacionales, y cuenta con posibilidades de crecimiento a corto y mediano plazo.

El Frente Amplio de Chile: una construcción de diversos liderazgos

Beatriz Sánchez fue el nombre y apellido que revolucionó la política chilena durante 2017. Todas las encuestas vaticinaban que la ex periodista se encontraba lejos de quienes finalmente disputaron el ballotage: Sebastián Piñera, de Chile Vamos, quien finalmente fuera electo, y Alejandro Guillier, de Nueva Mayoría. La noche de la elección significó la irrupción de Sánchez y el Frente Amplio: quedó lejos del 8 por ciento que le vaticinaban y cerca del 20.

"¿Dónde está ese oráculo que es la CEP, borrándonos del mapa? ¿Dónde están las otras encuestas, diciendo que estábamos fuera, que íbamos a llegar cuartos o quintos? Si esas encuestas hubieran dicho la verdad a lo mejor si estaríamos en la segunda vuelta", dijo Sánchez al destacar la "pequeña diferencia". "Llegamos para quedarnos", sentenció para finalizar aquel discurso. Tras la elección, Sánchez volvió a la batalla de ideas: se concentró en desarrollar su plataforma digital de comunicación (Clever), al tiempo que comenzó a esbozar una idea de think tank relacionado al Frente Amplio (FA).

El ex dirigente estudiantil, Giorgio Jackson, fue el diputado más votado del país, siendo electo por Santiago de Chile. Heredero de las movilizaciones por educación pública de las que también emergieron Camila Vallejo, Carol Kariola y Gabriel Boric, Jackson es fundador del partido Revolución Democrática que está dentro del FA. En este escenario de aparición de figuras emergentes, también podemos dar cuenta del triunfo de Jorge Sharp en la alcaldía de Valparaíso. Sharp, del Movimiento Autonomista dentro del FA, es un joven de 33 años que estudió Derecho con Boric y también fue parte de las

movilizaciones por educación pública y gratuita, llegando a ser presidente, en el pasado, de la Federación de Estudiantes de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso.

El movimiento de mujeres en Chile ha tomado impulso en 2018. El 8 de marzo, hubo una gran movilización en las principales ciudades del país. Sumado a esto -y en sintonía con la discusión que el parlamento argentino dio en relación a la Ley de Interrupción Voluntaria del Embarazo durante 2018-, los pañuelos verdes cruzaron la cordillera en la presentación del proyecto para despenalizar el aborto dentro de las primeras 14 semanas. La diputada del FA, Camila Rojas, explicó los motivos al decir que:

"El efecto de aprobar este proyecto tiene que ver con la no criminalización de las mujeres que abortan. Lo que hoy pasa es que si alguna mujer aborta y recurre por alguna complicación a un recinto hospitalario, el personal médico está obligado a denunciarla. Por lo tanto, si bien las mujeres que optan por abortar y terminan en un recinto médico no van a la cárcel como tal, si terminan embarcadas en un proceso penal. El efecto de este proyecto es que precisamente no ocurra esto" (El Mostrador, agosto de 2018).

Conclusiones: un nuevo progresismo latinoamericano en marcha

El conjunto de experiencias de nuevo tipo que hemos analizado viene a cuestionar la idea de que "no hay alternativa" al neoliberalismo en aquellos países donde más se han profundizado las políticas económicas de corte ortodoxo. Son todos países en los cuales el "giro a la izquierda" que viviera América Latina durante la primera década del siglo en curso no se verificó puertas adentro: incluso cuando estos países crecieran económicamente, al calor del impulso regional, esto no tuvo correlato en una mejora en la distribución.

Posiblemente por eso, por no haber gobernado, puedan también tomar cierta distancia respecto de aquellas experiencias que han derivado, por múltiples circunstancias de índole interna y externa, en crisis (Venezuela y Nicaragua, por caso, como los ejemplos más concretos de los últimos tres años) y también de aquellas otras donde las fuerzas nacional-populares y de la izquierda migraron a la oposición (Brasil, tras el golpe institucional a Dilma; Ecuador, tras el viraje de Lenin Moreno; Argentina, luego del arribo de Macri a la Casa Rosada). "No quieren rendir cuentas de otros procesos", tal como señala Alfredo Serrano Mancilla, director del Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica (CELAG, 28 de abril de 2018), algo que busca reiteradamente la

derecha continental, que intenta correrlos de la discusión en torno al futuro, para debatir su nuevo caballito de batalla: Venezuela. En tal sentido, no vienen a discutir la década que pasó: vienen a proyectar la década que se viene, no por eso dejando de lado, claro, la importancia de comprender el significado histórico de las transformaciones operadas. Allí anida, también, buena parte de la novedad que presentan.

El caso de AMLO es singular porque se trata de un miembro del club que ya ha logrado acceder al poder político de su país -que, tal como sabemos, no significa acceder al poder en su conjunto en ningún país, y menos en México, con múltiples ramificaciones. Sin embargo, la capacidad que brinda el hecho de tener el control de la órbita estatal abre un conjunto de posibilidades de transformar lo establecido, de patear el tablero, que sitúa al progresismo mexicano con más posibilidades de éxito en el corto y mediano plazo. En este sentido, vale remarcar nuevamente la persistencia del personaje en cuestión y la distancia que ha tomado, tempranamente, respecto a experiencias que cuestionaban el gobierno pero no pretendían hacerse de él: el envejecido zapatismo bajo las siglas del EZLN es, probablemente, la más nítida expresión de aquello. 10

En los otros países, encontramos que el Estado no sólo no favorece la irrupción de estas perspectivas, sino que además atenta abiertamente contra ellas: tras la discusión en relación a las personerías jurídicas se esconde también la intención de no permitir el ascenso y la consolidación de estas verdaderas alternativas al *status quo* gobernantes. Por otra parte, también aparecen algunas viejas variantes de la centroizquierda local que vienen a intentar erosionar -o al menos enlentecer- el crecimiento de estas nuevas experiencias. Lo viejo que no termina de morir y lo nuevo que no termina de nacer, parafraseando al siempre vigente Antonio Gramsci.

Tal como hemos visto, el nuevo progresismo latinoamericano bebe de fuentes diversas: el movimiento de mujeres, las trabajadoras y trabajadores de la economía informal, el movimiento estudiantil-universitario y de jóvenes profesionales. Intenta, con un sujeto

te estás quemando igual.

⁹ Hay que decir, también, que la discusión en relación a lo que sucede en el país caribeño es mayormente superficial: se utiliza como instrumentalización de la política interior de otros países. El caso mexicano es interesante en este punto: el PRI abarrotó la campaña de spots en relación al "cuco Venezuela" y aun así realizó la peor elección de su historia, perdiendo con AMLO, pero también con el PAN. Moraleja: cuando se está incendiando tu propia casa, no importa si la casa que está a dos cuadras tiene dos chispas de más;

Al momento de escribir estas líneas, el Subcomandante Marcos, ahora autodenominado Subcomandante Galeano, salió a cuestionar con dureza al presidente electo AMLO a raíz del proyecto de Tren Maya -cuyo objetivo es re dinamizar el turismo en la zona sur del país- que según él dirigente zapatista traería mayor contaminación en territorio indígena. Acompañó estas críticas de una frase que lo muestra inocultablemente ofuscado por el arribo del ex PRD a Los Pinos: "El gobierno eligió de los cuatro candidatos al que es más de derecha". Como se puede apreciar, una declaración que resulta, al menos, apresurada.

variado, constituir una verdadera unidad en la diversidad y, a la vez, retoma exitosas experiencias de gestión en ciudades importantes para, desde ahí y sin apelar a municipalismos, impulsar transformaciones en el Estado en su conjunto.

Al tratarse de construcciones verdaderamente novedosas, aún disruptivas en términos literales, sus alcances y límites en el tiempo deberán ser estudiados al calor de los próximos acontecimientos político-electorales.

El tiempo, gran ordenador, dirá si este nuevo progresismo continental ha llegado para quedarse y transformar la institucionalidad de esta serie de países, históricos aliados de EEUU en la región. En un escenario de restauración conservadora a nivel continental, con Argentina nuevamente en brazos del FMI y Brasil arrojado a una democracia de baja intensidad, la aparición de este conjunto de heterogéneas experiencias oxigena la política en estos países y presenta una posibilidad a futuro: la de ser parte -por primera vez- de la "nueva oleada", al decir de Álvaro García Linera, de transformaciones populares a nivel continental.

Referencias bibliográficas:

"Colombia Humana hacia una Era de Paz", Programa de Gobierno del Candidato Presidencial Gustavo Francisco Petro Urrego para el período 2018-2022. Disponible en: https://petro.com.co/programa/.

Forero, Sebastián, "Están asesinando promotores de la Colombia Humana", en *El espectador*, 5 de julio de 2018. Disponible en: https://www.elespectador.com/noticias/nacional/estan-asesinando-promotores-de-la-colombia-humana-gerente-de-la-campana-petro-articulo-798364>.

"Es una arbitrariedad": Petro sobre decisión del CNE, en *El Espectador*, 23 de agosto de 2018. Disponible en: https://www.elespectador.com/noticias/politica/es-una-arbitrariedad-petro-sobre-decision-del-cne-articulo-807910.

Frente Amplio, "No al indulto ni al pacto de impunidad", 28 de diciembre de 2017. Disponible en: http://nuevoperu.pe/2017/12/28/no-al-indulto-ni-al-pacto-de-impunidad/>.

"Verónika Mendoza respalda propuesta de Vizcarra sobre ejecución de referéndum", en *La República*, Perú, 28 de julio de 2018. Disponible en: https://larepublica.pe/politica/1287371-veronika-mendoza-respalda-propuesta-martin-vizcarra-ejecucion-referendum.

"Mendoza y Guzmán son los políticos con mayor aprobación, según Ipsos", en *La República*, Perú, 22 de agosto de 2018. Disponible en: https://larepublica.pe/politica/1303019-ipsos-mendoza-guzman-son-politicos-mayor-aprobacion>.

"Congreso en llamas: presentan moción para despenalizar el aborto, en medio de manifestaciones", en *El Mostrador*, Chile, 21 de agosto de 2018. Disponible en: http://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2018/08/21/congreso-en-llamas-presentan-mocion-para-despenalizar-el-aborto-en-medio-de-manifestaciones/>.

Serrano Mancilla, A., "El nuevo progresismo latinoamericano", 28 de abril de 2018, Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica (CELAG) [en línea], dirección URL: http://www.celag.org/el-nuevo-progresismo-latinoamericano/.